

Remise de la canne à pommeau d'or

Le capitaine Chao Chu Chang, commandant d'un pétrolier battant pavillon panaméen, *Grand Eagle*, a reçu la première canne à pommeau d'or entièrement conçue et fabriquée au Québec depuis la naissance de cette coutume, au début du XIX^e siècle.

Cette canne est attribuée au capitaine du premier navire qui atteint le port de Québec au début de la nouvelle année, en provenance d'un port étranger et retournant ensuite vers un autre pays sans faire escale ailleurs au Canada.

À l'occasion de la remise du trophée, le port de Québec a rendu public un bilan préliminaire selon lequel le volume des marchandises manutentionnées, au cours des 11 premiers mois de l'année 1981, s'élevait à 16,6 millions de tonnes, soit une hausse de 7,17 p. cent par rapport à la période correspondante de 1980.

Au port de Montréal, la canne à pommeau d'or a été remise au capitaine J. Heinstman, commandant du minéralier *M/V Saba*, battant pavillon hollandais.

Le Devoir, 5 janvier.

Animaux africains en Alberta

Par la fenêtre de l'autobus, M. Bill Cochrane montre du doigt un onagre, sorte d'âne sauvage originaire d'Asie centrale; un peu plus loin se trouvent des gnous à queue blanche.

M. Cochrane et son associé, M. Walter Jerram, sont des hommes d'affaires qui, par amour des animaux, ont converti un emplacement de 73 hectares, au nord d'Edmonton, en un grand parc naturel, l'Alberta Wildlife Park.

Leur aventure a commencé il y a quelque 20 mois avec l'acquisition d'un zoo privé, qu'ils ont agrandi pour constituer un zoo abritant plus de 1 300 animaux représentant 102 espèces.

Le parc comprend des animaux nord-américains connus, par exemple, le bison, l'orignal (élan d'Amérique), le caribou, l'ours et le cougar, de même que des espèces originaires d'Asie et d'Afrique.

"C'est la plus importante collection d'animaux d'Afrique du Canada", précise M. Cochrane.

Les enclos, entourés d'une clôture métallique, sont peuplés d'oryctéropes, de chameaux et de dromadaires, de lions et de tigres. Les cinq girafes passent l'hiver dans une grange chauffée, conçue à leur taille. L'un des animaux les plus gracieux

est un jeune bubale, grande antilope d'Afrique, qui se promène avec grâce dans la ferme aménagée à l'intention des enfants.

Des clôtures métalliques remplacent les fossés que l'on voit dans les zoos modernes pour empêcher les animaux de s'enfuir. Comme l'explique M. Cochrane, le climat de la région ne permet pas l'utilisation d'un tel système: dès le début de l'hiver, ces fossés se rempliraient de neige.

M. Cochrane assure que les animaux, à quelques exceptions près comme les girafes et les antilopes, supportent très bien le froid.

39 matches, 50 buts



Wayne Gretzky

Pour la première fois dans l'histoire de la Ligue nationale de hockey un joueur a marqué 50 buts en 39 matches.

On doit ce record au joueur de centre des Oilers d'Edmonton (Alberta), Wayne Gretzky.

Prodigieux joueur de 20 ans seulement, Gretzky a marqué son cinquantième but le 30 décembre, à trois secondes de la fin d'un match entre les Oilers et les Flyers de Philadelphie, permettant à son équipe de gagner par un compte de sept à cinq.

Wayne Gretzky bat ainsi le record de 50 buts en 50 matches établi, pendant la saison 1944-1945, par le célèbre joueur des Canadiens, Maurice Richard. L'an passé, un joueur des Islanders de New York, Mike Bossy, avait égalé le record de Richard.

Quelques jours avant son record, Wayne Gretzky avait été nommé athlète masculin par excellence au Canada en 1981.

Nouveaux locaux pour le Centre universitaire canadien à Rome

M. G. Hamilton Southam, de la chaîne de journaux Southam, a inauguré, le mois dernier, un centre universitaire canadien qui servira à la fois d'académie et de centre culturel au coeur de la Rome historique.

Les locaux comprennent une salle de conférences, une bibliothèque, une salle réservée aux expositions de peintures, de sculptures et de photos, ainsi que des bureaux.

Le centre, qui fait partie de l'Institut canadien de la Méditerranée, établi à Ottawa, cherche à améliorer la connaissance de la culture canadienne dans les pays de la Méditerranée et à aider les chercheurs qui travaillent dans la région. Le centre est dirigé par un professeur de Toronto, M. Amilcare Iannucci.

Les coopératives au Sénégal

Le Centre d'études en économie coopérative de l'Université de Sherbrooke a publié récemment un ouvrage sur les coopératives au Sénégal, intitulé *Coopératives, État et Paysans* et sous-titré *Rôle des coopératives dans la production vivrière au Sénégal*.

L'auteur, Mme Micheline Beaudry-Somcynsky, analyse les coopératives arachidières, milicoles, rizicoles, bananières et maraîchères, leur rôle dans la production alimentaire, de même que les relations entre les paysans, les coopératives et l'État. L'ouvrage traite aussi des intérêts, des politiques alimentaires et agricoles du gouvernement sénégalais, ainsi que des structures qu'il a mises sur pied pour le développement rural.

"J'ai voulu laisser parler les gens et c'est pourquoi une grande partie de l'étude est présentée sous forme de dialogues. Parfois ce sont des transcriptions intégrales d'entrevues, parfois des synthèses de plusieurs rencontres et parfois des conversations imaginaires à partir de situations vécues", explique Mme Beaudry-Somcynsky.

Notons que cette dernière a passé deux ans en Afrique pour étudier le rôle des coopératives dans la production vivrière. Deux pays ont attiré son attention parce qu'ils abordent la question de façon opposée: le Sénégal et la Haute-Volta. Mme Beaudry-Somcynsky prévoit publier un ouvrage sur les coopératives et les groupements villageois en Haute-Volta.

Photolaser Presse canadienne